



ATA N.º 04-A/2025

Reunião de Executivo de 24 de novembro de 2025 – Pública

Aos vinte e quatro dias do mês de novembro de dois mil e vinte e cinco, reuniu o Executivo da Junta de Freguesia do Lumiar, via zoom, na sua 4.ª (quarta) reunião do mandato autárquico 2025-2029.

Estiveram presentes o Presidente, Ricardo Mexia, a Secretária, Madalena Pestana de Vasconcelos, a Tesoureira, Joana Barata Lopes e os Vogais, Carlos Figueira, Ricardo Abreu, e Rodrigo Benitez.

Estando verificada a existência de quórum, o Presidente deu início à reunião.

ORDEM DE TRABALHOS

Ponto 1 – Intervenção do público

O senhor Presidente da Junta de Freguesia do Lumiar deu a boa tarde a todos, cumprimentando os presentes. De seguida, indicou ser esta a primeira Reunião Pública deste novo Executivo, dando todas as informações relativas ao funcionamento das mesmas, nomeadamente a forma como os fregueses se podem inscrever para participar. Saudou os elementos do novo executivo ali presentes e os fregueses. Sem mais informações preliminares, passou, então, a palavra aos fregueses inscritos.

O senhor **António Aguilar** começou por congratular o senhor presidente pela sua eleição, e indicou que foi quem mais alertou o senhor presidente para a resolução de uma série de problemas na freguesia do Lumiar. Começou a sua intervenção abordando a questão da segurança, na zona do Lumiar centro. De seguida, retomou um assunto que já tinha sido colocado em maio de 2020 pelo próprio, relativo à manutenção dos espaços verdes. Refere que nesta época de inverno, já não é tão importante falar de questões de rega, por exemplo. No entanto, reforça a necessidade de um reajustamento do arvoredo, para na primavera serem plantadas. Refere ainda que no dia 5 de agosto esteve numa reunião na Junta em que



abordou a necessidade de reparação dos bicos de regra que, indica, até agora ainda não foram reparados. Termina a sua intervenção indicando que ainda permanecem na via pública os cartazes de propaganda dos partidos referentes às últimas eleições. O freguês reconhece que esta é uma responsabilidade dos partidos, mas reforça que a Junta deve ter uma palavra a dizer sobre este assunto. Agradeceu.

A senhora **Bárbara Lopes** começa a sua intervenção indicando que será breve e que apenas tem duas questões para colocar. Começa por questionar quando estarão previstas as obras da Escola Secundária do Lumiar. De seguida, questiona quando serão feitas as podas das árvores da Estrada do Desvio. Conclui a sua intervenção dizendo apenas que as obras da Escola secundária do Lumiar já deviam ter sido realizadas há muito, na altura em que o Eng.º Carlos Moedas recebeu um abaixo-assinado dos alunos da Escola. Havia indicação de que seria ainda este ano, mas tal não aconteceu. Indica que apenas foi feita a substituição da iluminação do ginásio, mas que esta intervenção é extremamente insuficiente. Agradeceu.

O senhor **Nuno Campos** cumprimenta todos e congratula a reeleição do senhor Presidente. O freguês começa por referir que, nos separadores centrais da Rua General Vascos Gonçalves e da Avenida Eugénio de Andrade, a vegetação é demasiado alta, afetando a visibilidade de quem conduz e dos peões nas passadeiras. Refere que numa reunião anterior já se tinha também abordado a necessidade de uma nova solução para o separador central da Alameda das Linhas de Torres, junto ao Centro Comercial e até ao Mercado, situação que continua ainda por resolver. De seguida, refere que, em relação às acessibilidades, abriu uma ocorrência na App A Minha Rua, pela necessidade de compor uma laje do passeio junto ao Metro. No entanto, ainda se encontra por resolver. O freguês fala de problemas de segurança mas reconhece que, tal como o senhor presidente já tinha referido, é difícil fazer o que quer que seja sem que haja participação das ocorrências. Refere ainda que no Largo da República da Turquia existem 3 candeeiros fundidos, situação que irá participar para que possa haver a substituição das lâmpadas. Por fim, solicitou ao presidente para expor algumas das medidas novas que tenha previstas para este novo mandato. Agradeceu.

O senhor **Presidente da Junta de Freguesia** agradeceu as intervenções. Começa por abordar o tema da segurança, referindo que esta é também uma preocupação da Junta, sendo

algo que já foi sinalizado junto da Câmara Municipal de Lisboa e junto da PSP. Refere que tem havido reuniões regulares com a PSP, que vão agora ser retomadas, precisamente para a Junta se manter atualizada, mas também para lhes fazer chegar aquelas que são as preocupações da Junta, que dependem da informação que é recolhida junto dos fregueses. Reforçou novamente a importância de que as participações sejam feitas, porque, de outra forma, não é possível dar resposta a estas situações e reforçar os meios. Esta situação também tem sido uma pedra de toque da Câmara Municipal, quer pelo aumento do efetivo da Polícia Municipal, quer pelo reforço do efetivo da PSP em Lisboa. Concretamente no caso da Polícia Municipal em Lisboa e no Porto, os agentes são também Polícia de Segurança Pública, antes de poderem ser da Polícia Municipal. Assim, o senhor presidente reforça que há limitações que não se têm conseguido ultrapassar. De qualquer forma, refere que existem outras questões conexas com a questão da segurança, nomeadamente a questão da iluminação pública, reconhecendo que os locais onde a iluminação é deficiente geram situações de insegurança, e que é importante insistir junto da Câmara Municipal para que esta possa ser solucionada, ou por via da substituição de lâmpadas fundidas, ou por via da instalação de iluminação onde esta não exista. O senhor presidente acrescenta ainda que outra situação conexa com a questão da segurança é a videovigilância, algo em que a Junta tem muito interesse por considerar que é uma ferramenta dissuasora nas situações de origem criminal. Em relação às questões da rega no Largo da República da Turquia, o senhor presidente explica que os mesmos já foram reparados e que não estão agora em funcionamento porque estamos no Inverno. Recordou que foi feito um levantamento em toda a freguesia de equipamentos de rega que tinham de ser reparados, tendo sido orçamentados em mais de 24 mil euros, um esforço importante para repor vários equipamentos que não estavam em condições de funcionamento. O senhor presidente reconhece que, apesar de se ter conseguido resolver várias questões, nomeadamente a questão do autotanque e do contrato, a questão do arvoredado ainda não está totalmente resolvida. Já foram colocadas algumas árvores, mas é um processo ainda em curso. Adicionalmente, sobre a propaganda eleitoral refere que esta questão já foi sinalizada junto das forças políticas. Em relação às questões levantadas pela freguesa Bárbara Lopes, refere que a situação da Escola Secundária do Lumiar é demasiado importante para ter sido preterida durante tanto tempo. Reforça que é



um equipamento escolar que já precisa de manutenção há muito, indicando que a Junta tem estado presente neste processo, fazendo pressão para que este equipamento seja intervencionado o mais rápido possível. Refere que a informação que tem é que a Câmara Municipal de Lisboa aprovou um concurso público de conceção do projeto, ou seja, para contratar a elaboração do projeto de renovação da câmara, tendo a Assembleia Municipal em julho aprovado a repartição de encargos, ou seja, a forma como vai ser financiada esta intervenção. O valor total é de 5 milhões e meio de euros, incluindo também a secundária do Lumiar. Refere que a comunidade escolar está a avaliar o programa, para que possa ser lançado para que se desenvolva o projeto para a intervenção. O senhor presidente reconhece que a Escola Secundária do Lumiar é um dos equipamentos prioritários, no entanto, refere que o processo da contratação pública é particularmente moroso. Sinalizou ainda que as luzes que foram substituídas no ginásio avançou porque a manutenção está do lado da Junta. Relativamente às podas na Estrada do Desvio, refere que, apesar de não saber exatamente quando está programada, indica que está contemplada no planeamento da empresa que as faz. Acrescenta ainda que, muitas vezes, as podas são realizadas, mas as pessoas também ficam desapontadas com a intervenção. Em relação à intervenção do freguês Nuno Campos sobre os separadores centrais, o senhor presidente que os separadores da Avenida General Vasco Gonçalves forma intervencionados à relativamente pouco tempo, estando neste momento solucionada a questão da visibilidade nas passadeiras. Reconhece que carecem de manutenção, mas reforça que a questão da visibilidade já foi solucionada. Relativamente aos separadores nas outras localizações, o senhor presidente explica que a Câmara Municipal ainda não fez a replantação da estrutura verde. No entanto, é importante garantir que há uma separação física para que as pessoas não continuem a atravessar fora da passadeira e para que seja possível preservar os canteiros. Relativamente às raízes das árvores, não é possível eliminá-las, sendo necessário encontrar soluções no pavimento que possam mitigar esse impacto. Por fim, refere novamente a questão da segurança, reforçando a importância da iluminação pública. Relativamente à questão das medidas para o próximo mandato, o senhor presidente refere que o programa eleitoral é vasto e ambicioso, e que há muitas coisas a fazer, nos diferentes eixos de atuação da Junta, nomeadamente os espaços verdes e a higiene urbana, que são particularmente prioritários, mas também a ação social, em relação ao cartão



solidário; a questão do mercado do Lumiar prestes a ser inaugurado; as questões relacionadas com a Quinta do Olival, entre outras. Explica que estas são algumas das questões que estão no programa e que se espera que fiquem resolvidas neste novo mandato, estando muitas delas já bem encaminhadas. Para concluir, questionou os membros do executivo se alguém gostaria de intervir. Não havendo intervenções, agradeceu aos fregueses a sua presença nesta reunião e voltou a explicar o funcionamento da Reunião Pública do Executivo. Informou ainda que no final do ano haverá a última Assembleia de Freguesia do ano. Por fim, dirigiu-se aos membros do executivo questionando se algum teria alguma informação a dar. A vogal Madalena Pestana incentivou todos a seguirem a Junta de Freguesia nas redes sociais, onde são divulgadas muitas das iniciativas da Junta. O senhor Presidente reforçou este incentivo, constataando que existem ainda muitos fregueses que não seguem a Junta nestas plataformas, e acrescentou que também haverá um Boletim, um novo meio de comunicação com os fregueses. Encerrou a reunião desejando Boas Festas a todos.

Freguesia do Lumiar, Concelho de Lisboa, 24 de novembro de 2025.

Presidente Ricardo Mexia

Secretária Madalena Pestana de Vasconcelos